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林定國：必要時才引國安例執法
條例生效一個月未開齋 指與國安法實施時情況有別

新田科技城環評報告獲有條件通過

今天（4月23日）是香港落實基本法

二十三條本地立法的《維護國家安全條

例》刊憲生效整整一個月，不過，該條

例仍暫未有被引用作執法行動；相比

之下，2020年6月30日香港國安法生

效實施後，首個月就有15人因觸犯香

港國安法而被捕。香港特區政府律政

司司長林定國在接受媒體訪問時指

出，比較香港國安法與國安條例在實

施最初幾個月的拘捕數字並不適合，

因為兩者所處的社會環境非常不同，

香港國安法實施時正為遏止前一年的

社會動盪造成的亂象，而目前香港社

會已恢復秩序與和平。他強調只會在

必要時才使用國安條例，並否認是為

了「使人安心」而暫不引用。

◆香港文匯報記者 藍松山 綜合報道

對於香港國安條例實施以來，特區政府仍
未引用該條例進行任何執法行動問題，

林定國日前接受《南華早報》專訪時表示，
不認同有說法指政府未有引用相關條例作拘
捕行動是要緩和相關擔憂，「將香港國安條
例與香港國安法生效後的首幾個月情況作比
較，也並不合適。」
他指出，香港國安法是中央為遏制當時香
港社會動盪帶來的混亂而訂立的，其後社會
確實恢復和平與秩序，「香港的人權狀況已
變得更健康和平衡，支持政府的人不必擔心
表達觀點後被起底或遭辱罵。」
他強調，有需要時就會引用國安條例，否
則法例存在就沒有意義；但同時需要審慎，
會在確實有必要、而且有足夠的證據證明是
合理的情況下使用。
他又指條例本身已經阻嚇不法行為，從而
減少援引法例的必要性。

遇不實誤導指控 須適時回應
國安條例立法時也修訂了包括《監獄規
則》在內的相關法例，收緊涉及國安罪行囚
犯提早獲釋的門檻，須證明不會不利國安才
可獲減刑。林定國認為，若涉違反國安條例
案件囚犯的行為不「引人擔心」，相信懲教
署仍會考慮行使酌情權，而使有關囚犯提前
獲釋。
至於香港國安條例在審議立法及生效實施
後，持續遭到以美國為首的西方國家指責及
抹黑，林定國認為，若無誤導言論則無須反

駁，但若遇上不實或誤導指控，必須適時回
應。他否認沉默下去如同默認，或使誤導言
論進一步散播，甚至失控。
他強調，特區政府反駁時的用字須與指控
的嚴重程度對等，同時亦要令外界相信政府
的聲明並非流於情緒化。

下月率團訪中東增交流合作
林定國亦透露，他將於5月份率團訪問中
東地區多個國家，加強香港法律專業界別與
中東地區的交流和深化合作。他表示，目前
暫無計劃赴西方國家解說香港的國安條例，
這需視乎自身和同行人員的安全，以及有否
公平合理機會表達。
他認為，除了外訪，亦可邀請他人來港，
有機會時可由他親身解說，而且外來人士也
可在港與各界人士交流。
另外，林定國在社交網頁透露，在國安條
例生效後，他仍繼續與不同團體交流及解

說，鼓勵大家不要糾結於個別字眼，要從法
律條文的整體性去看以及法律程序的正當
性。例如控方要按檢控守則行事，毫無合理
疑點下證明被告犯事意圖及行為兼備才可提
控等，引入條款保障無辜及不知情的第三
者，以及制訂條例時堅守對人權自由的保
障。
在交流中，他很高興聽到與會者表示，願
意向他們商界朋友或海外總公司說明正常商
業活動不會受新法例影響，讓外界能夠透徹
了解香港實際情況，亦非常歡迎外國的朋友
親身到來，認識、感受真實的香港。
林定國強調，作為一個自由和多元的社
會，香港擁有良好法治、資訊及資本流通自
由、言論自由等優勢。「在法律框架下，這
些賴以成功的要素都不受新法例影響，新法
例堵塞了國家安全的漏洞，保障香港居民依
法享有的權利和自由，整體令營商環境更穩
定，有利香港經濟長足發展。」

香港文匯報訊（記者 藍松山）昨日在立法會司法及法律
事務委員會會議上，特區政府律政司副司長張國鈞應邀出
席，並匯報律政司推動粵港澳大灣區法治建設的工作進
展。他表示，律政司一直與業界緊密合作，並充分利用不
同的平台，包括透過律政司去年成立的粵港澳大灣區專責
小組，以及與不同的持份者去合作組織或參與調研或交流
活動，集思廣益，持續聽取業界代表，以及其他持份者寶
貴的意見。
張國鈞提到，今年是《粵港澳大灣區發展規劃綱要》發
表的第五年。在這個階段性的時刻，律政司首次發布《粵
港澳大灣區法治建設行動綱領》，闡述了律政司未來就大
灣區法治建設工作的基本方針、發展路向，以及系統地整
合了將積極落實的具體政策措施。

推「三連」實現「兩通」達至「一灣區」目標
他介紹《行動綱領》的框架和方向時提到，粵港澳大灣
區擁有「一國、兩制、三法域」的優勢。律政司在《行動
綱領》中，就以「三、二、一」的基本方針作為回應，即
透過積極推進「三連」，實現「兩通」，達至「一灣區」
的目標。其中，「三連」是指機制對接、規則銜接以及人
才連接這三方面有機的連接。
律政司就機制對接方面的具體措施主要有四項：持續發
揮現有機制的溝通協作角色，包括粵港澳大灣區專責小
組、粵港澳三地法律部門聯席會議、粵港和港深法律合作
專班等；與最高人民法院建立高層次恒常對接平台，推進
大灣區的司法和法律實務及研究工作；積極跟進各項民商
事司法協助安排的落實情況，並爭取優化現有的司法協助
安排，包括內地與香港的司法文書送達安排，以提升送達
的效率；以及推動設立粵港澳大灣區法律資訊平台，對接
三地官方渠道，匯總大灣區內關於法律及爭議解決方面的
資訊。
就規則銜接方面，則主要涵蓋兩個層面，第一個層面是
銜接市場，第二個層面是銜接專業服務。具體措施為：推
動制定調解統一示範規則；設立大灣區線上爭議解決平
台；積極支持香港調解機構作為大灣區內地法院的特邀調
解組織，參與處理商事調解案件；以及積極籌劃在香港舉
行大灣區調解員培訓課程。
張國鈞表示，具備了機制和規則方面的銜接，必須要進

一步通過法律人才的連接，才能充分發揮大灣區的優勢。
律政司正推動成立香港國際法律人才培訓學院，以及積極
推動區內人才流動和高質量發展，繼續為大灣區的法律和
爭議解決專業建立高質量的互訪及專業交流平台。
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香港文匯報訊（記者 姬文風）「港區高等教育界全
國政協委員2024全國兩會見聞分享」昨日於港專學院
賽馬會本科校園舉行，吸引了現場及線上逾200人參
與。多名嘉賓不約而同地指出，今年兩會的政府工作
報告採用較多數據分析，內容客觀務實、政策貼地到
位，當中更不乏章節提及香港發展，反映中央對香港
的高度重視，以及國家對香港的關懷關愛、對香港經
濟發展、地區治理的殷切期待，確切體現了中央貫徹
「一國兩制」方針的決心和意志，以及對香港發展的
全力支持。
是次分享會由立法會議員、港專校董周文港主持，
並由來自八所香港高等院校的港區全國政協委員擔任
主講嘉賓，他們包括港專校長陳卓禧、香港理工大學
校長滕錦光、香港浸會大學校長衞炳江、香港教育大
學校長李子建、香港科技大學（廣州）副校長吳宏
偉、嶺南大學協理副校長劉智鵬、香港大學醫學院院
長劉澤星及香港中文大學工程學院副院長黃錦輝。
衞炳江致歡迎辭時表示，分享會不僅是為了交流思

想，分享經驗，更是為了凝聚共識，勉勵共進，「我
深信通過今次的交流分享，大家將會更深入地了解
2024年全國兩會的精神和重要信息，以及高等教育在
國家發展中的重要角色。同時，這也是一個難得的機
會，讓我們能夠從各位委員的經驗中學習，從而更好
地貢獻國家、大灣區和香港的不同領域，包括香港高
等教育這個重要範疇。」
陳卓禧致謝辭時表示，此次能集結八位高校全國政

協委員雲集港專是非常難能可貴的機會，「今屆高校
全國政協委員中有來自公立大學及自資院校的代表，

很高興大家能聚首一堂，不分背景，一同盡力出謀獻
策，回應國家對香港及教育界的重視和期盼。」

強調新質生產力「三高」概念
多名嘉賓先後分享其親身參與國家事務的感受，認
為在《維護國家安全條例》生效後，香港將能在穩定
的環境下繼續發揮「背靠祖國、聯通世界」的作用，
集中精力解決香港社會經濟發展上的深層次問題，推
動香港迭代更新、轉型升級。
有嘉賓也重點提及新質生產力，並強調當中的「三
高」概念，包括「高科技、高效能、高質量」發展，
以科技創新發揮主導作用，擺脫傳統經濟增長方式和
生產力發展路徑，建議香港高等院校要團結一致，為
建設科技強國、教育強國和人才強國而盡力。

◆「港區高等教育界全國政協委員2024全國兩會見聞
分享」昨日舉行，吸引了現場及線上超過200人參與。

港專圖片

北區祥華關愛隊邀人大代表主講國安教育

◆林定國在社
交網頁透露，
在國安條例生
效後，他仍繼
續與不同團體
交流及解說。
林定國Fb圖片

香港文匯報訊 環諮會昨日開會討論
新田科技城環評報告。環諮會的環評小
組在審視政府報告及考慮持份者意見
後，一致同意可有條件通過環評報告，
即要符合8個條件及7項建議，包括要在
工程展開前至少9個月提交生境建造及管
理計劃，亦要提出建立野生生物走廊詳
細計劃，以及米埔濕地優化措施實施計
劃等。環保署昨晚就環諮會有條件通過
新田/落馬洲發展樞紐環評報告作出回
應，表示將詳細研究後決定是否批准。
土木工程拓展署代表在會上提出，新
田科技城位於「北部都會區」的心臟地
帶，毗鄰深圳皇崗和福田的創科區域，
現時是香港產業再次轉型的關鍵時刻，
科技城發展提供必需的土地配套，以推
動香港長遠的發展，強調發展新田科技
城是刻不容緩。在保育方面，土拓署秉
持保育與發展並存的理念推展新田科技
城項目，擬議三寶樹濕地保育公園，打
造生態友善魚塘，移除驅鳥裝置及定期
降低魚塘水位，相信有助雀鳥數量不跌
反升。
環諮會的環評小組在審視政府報告及
考慮持份者意見後，一致同意可有條件
通過環評報告。

環保署：會詳細研究相關報告
環保署發言人回應指，香港的環評程
序是一個專業、客觀和高透明度的制
度。《環評條例技術備忘錄》及《環評
研究概要》為項目各項環評事宜訂定了
客觀和清晰的原則、程序、指引、規定
及準則。《環境影響評估條例》旨在評
估工程項目倡議人所提交的發展方案的
環境可接受性。
發言人表示，環保署署長會詳細研究

相關環評報告，在全面和審慎考慮相關
環評研究概要、技術備忘錄的要求、於
公眾查閱期間由公眾和環諮會提出有關
環境的意見後，決定是否批准該環評報
告，以及如批准相關環評報告時應附設
的條件。
國家「十四五」規劃支持香港發展為國
際創新及科技中心。政府致力將「北部都
會區」發展成為一個國際創科新城。2021
年發表的《北部都會區發展策略》，提出
了新田科技城的建議。在政府規劃定位
中，新田科技城位於「北部都會區」的心
臟地帶，毗鄰深圳皇崗和福田的創科區
域，將成為創科發展集群的樞紐，與深圳
科創園區產生協同效應。

◆環諮會昨日開會後，一致同意可有條件通過新田科技城環評報告。圖為新田現貌。
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香港文匯報訊 北區祥華關愛隊昨日於
粉嶺官立小學舉辦「全民國家安全教育講
座」，由港區全國人大代表黃冰芬作為主
講嘉賓，共165人出席。通過這場講座，
參與者深入了解國家安全的重要性，增強
了對國家安全的認識和理解。
黃冰芬表示，總體國家安全觀是習近平

總書記於2014年4月15日提出的一個系
統完整、邏輯嚴密、互相貫通的完整科學
理論體系，是應對新時代國家安全形勢重
大變化所帶來的各種風險和挑戰的根本遵循與行動指南。
國家安全是指國家政權、主權、統一和領土完整、人民福
祉、經濟社會可持續發展以及國家其他重大利益相對處於
沒有危險和不受內外威脅的狀態，同時也要保障持續安全

狀態的能力。
她強調，國家安全是一個綜合性的概念，不僅僅涉及軍
事安全，還包括政治安全、經濟安全、社會安全、科技安
全等多個方面。

◆北區祥華
關愛隊舉辦
「全民國家
安全教育講
座」。
受訪者供圖


